

FERRO CARRILES.

Servicio de Trenes.
De Palma á Manacor y La Puebla
4'25, 8 mañana y 2'30 tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla
4'45, 8'15 mañana, y 4'20 tarde.
De La Puebla á Palma y Manacor
5'30, 8'45 mañana y 3 tarde.
De La Puebla á Manacor
8'45 mañana y 3'15 tarde.
De Palma á Inca 4'40 tarde (mixto).
De Inca á Palma 3 mañana (mixto).

LA OPINION.

PERIÓDICO POLITICO.

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Máres 4 t. Barcelona.—Miér. 4 t. Mahon por Alcudia.—Juev. 4 t. Valencia.—Sáb. 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRICION.
En la Administracion.
IMPRENTA DE BARTOLOME ROTGER,
Palacio, 2 y 4.

Redaccion y Administracion: Plaza de Santa Eulalia, 1 principal.
Despacho, de 8 á 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.
1 PESETA AL MES.

LA OPINION.

Tengamos Fé.

El dia de nuestro triunfo se acerca. La reaccion conservadora que impera en las esferas del poder, camina entre sombras desde que Cánovas se encumbró de nuevo, y se precipita fatalmente en un abismo de incalculables consecuencias para el porvenir.

Las situaciones creadas por la fuerza, tienen, ó la movilidad y la anarquía del agua, frecuentemente turbia, ó el estancamiento del pantano cuyos miasmas envenenan la atmósfera; pero hay algo que sobrenada y flota siempre, el derecho, y basta esto para que una sociedad se salve de la muerte, pues el derecho sobrenada en las conciencias.

Por eso nosotros, esencial encarnacion de ese derecho, vivimos tranquilos esperando el dia de la victoria, peleando hoy por la libertad, para alcanzar despues el triunfo de la democracia. Seamos libres primero, que despues ya lo seremos todo.

Hay dos maneras de conquistar la victoria: bien y mal. Venciendo bien se vence dos veces. Que no se repitan hechos dolorosos que aun deploramos con toda nuestra alma; que no se sucedan aquellos tristes acontecimientos que llenaron de luto nuestras conciencias. Por eso hemos de tener fé en nuestros principios y confianza en nuestros procedimientos.

Esperar para vencer; pero no esperando en la ociosidad y el indiferentismo, sino trabajando por la libertad y por el derecho.

Y nuestros procedimientos los ha

dictado la lógica de los sucesos. De los acontecimientos, de 1873 brotó un relámpago que iluminó nuestro espíritu, pero uno de esos relámpagos que al brillar una vez jamás se extinguen, y una luz que brilla para siempre, es una gran verdad que ilumina las conciencias. Pues bien; esa claridad que nos iluminó, se produjo en nosotros en 1874.

Se desgarraban las entrañas de la madre patria en nombre de la República, sus mas furiosos enemigos y hasta sus partidarios mas entusiastas, y cuando un partido popular, arrojó de repente la máscara que le habia hecho aparecer como republicano en una ocasion solemne, y se coaligó en un momento de ceguera é impremeditacion con los enemigos de la democracia para triunfar en una memorable madrugada de Enero; cuando vimos la cínica alegría de nuestros enemigos que satisfacian envueltos en su esperanza el apelo del poder, y contemplábamos la victoria de Sagunto realizada por Generales que tanto debian á la República y á la cual hicieron traicion, y oíamos batir las palmas á los vencedores; todo lo comprendimos: el llanto inundó nuestros ojos, sintiendo en el fondo de nuestra alma un agudo dolor que aun nos atormenta. En tierra yacia un cadáver. «Es la República!» gritamos todos; entonces nos dirigimos á él y lo reconocimos: «Era la Libertad!» Entonces el partido posibilista se inclinó sobre el cadáver y se abrazó á él.

Por eso antes que nada hay que luchar por la libertad, y lucharémos hasta conseguir su resurreccion, con mas fé que nunca, con el entusiasmo de la victoria y la confianza del triunfo.

Y si volviésemos á llegar un dia en que en alas de exajeradas y poco meditadas impacencias, viésemos á ciertos hombres, seguir el mismo camino que en 1873 se empeñaron en seguir; si presenciásemos aquellas escenas de horror que pueden tener lugar una vez, pero cuya repeticion supone en la historia de los pueblos ó la demencia ó la maldad: si se osaba de nuevo manchar la bandera de la democracia con el fango de las bacanales afrentosas de Alcoy y Cartagena, entonces animados por el amor inmenso que tenemos á nuestro ideal, haríamos un llamamiento a la nacion entera, invocariamos los nombres sacrosantos de libertad y orden, y lucharíamos bajo su égida para lograr la gloria purísima de que se debiera á nosotros el triunfo del derecho, la salvacion de la patria, que solo puede deberse á la democracia, si esta sabe tener fé en su idea y conquistarla por los caminos, que mas ó menos largos y mas ó menos cubiertos de espinas, nos dice nuestra conciencia que sigamos.

Parece imposible que la prensa nea dé muestras tan á menudo de amar el ridículo y de poner en evidencia lo que ella tiene en alta estima.

Los periódicos neo-católicos nos hacen el efecto de aquellos señores de pueblo que quieren dar pruebas de finura y buenas formas, y cuando se encuentran en buena y culta sociedad comen con los dedos y escupen por el colmillo.

La plata Meneses y los anuncios de los teatros colocados en los periódicos neos juntos con anuncios religiosos nos hacen aquel mismo efecto, pero lo que importa es fomentar la supersticion prescindiendo

de todo. Para nosotros lo que fomentan es el ridículo.

Ahi vá una muestra. El suelto lo tomamos de *La Union*.

«*El Fenix* de anoche publica en su cuarta plana, haciendo *pendant* con el anuncio de la *Plata Meneses* y las noticias de *espectáculos*, una seccion de *Varietades* así titulada: «Relacion de la maravillosa curacion verificada por la intercesion de Nuestra Señora de Lourdes en la persona de D. Francisco Garrido, estudiante del noviciado de los hijos del Inmaculado corazon de Maria en Vich.»

«Acompañamos en su sentimiento á la religion católica, que indudablemente no tiene culpa de estas cosas de *El Fenix*.» «En dicha *relacion* se dice que, despues de ponerle sanguijuelas al enfermo, se acudió á la milagrosa agua de Lourdes y á la eficacia de un triduo....»

Todo esto es muy digno de comentarse pero no queremos pagar los vidrios que rompa *El Fenix*.

Así, pues, nos contentamos con decir: «Cosas de ellos!»

De Los Debates:

Dice *El Siglo Futuro* que si los conservadores se arrepienten de veras, pedrán ir al cielo.

No sabemos á cuál de los cuatro lugares del alma irán.

Lo que si sabemos es que cuando llega la hora de irse, con arrepentimiento, ó sin él, no hay más remedio que irse.

Siempre irán, antes que ir á uno de los cuatro lugares del alma, á uno de los muchos lugares del cuerpo: al estómago.

Preocupa mucho al Gobierno el suceso político llamado de incompatibilidades de ciertos diputados militares, amigos del general Martinez Campos.

Este asunto tiene á nuestro entender mucha gravedad, y nos parece que vá á dar más que hacer al Gobierno de lo que á primera vista parece. Y si no, al tiempo.

FOLLETIN.

AYALA EN VALENCIA.

Artículo leído en la sesion apologetica celebrada por el Ateneo el 14 de enero de 1880.

causa que in-tintivamente juzgaba buena, y á ella se con agraba con acalorado ena-mio amiento. En *El Padre Cobos*, habia flageado con implacable ironia los excesos y las miserias de una revolucion estéril. Despues, atraído como muchos hombres de valer, por la senilidad patriótica del general O'Donnell; afilióse con cariñoso afecto á la union liberal; apasionóse por la bandera de moralidad, d esplendida en la acusacion del ministro de los *cargos de piedra*, y juzgó que era una cobardía del Senado su absolucion. Si *la indignacion* hace versos, como dijo otro gran poeta, nunc los ha inspirado ma, y lientes esa terrible musa. Lo de Ayala eran una diatriba sangrienta, contra los senadores que habian votado la absolucion. Habia en ellas algo de la severidad grandiosa de Tacito, al clavar en la picota de la historia á los Césares corrompidos, algo de la fiera implacable del Dante, al arrojar á las hogueras de Dite y á los abismos de la Gehena á los enemigos de su patria. El sarcasmo cruel y la acerada ironia venían á completar á veces aquella obra de su inflamada indignacion. Escuchabamos nosotros con regocijo y espanto al propio tiempo, y aquel soplo de tempestad que sobre nosotros pasaba, produjo tambien tormenta, pronto disipada por fortuna. Alguien hubo ofendido, alguien que protestó contra la acusacion que juzgaba injusta; cruzáronse palabras amargas, iba á estallar el conflicto. No habia motivo para

tanto; esplicóse el caso, est echáronse las manos y exclamó el amable anfitrión: «Al teatro ahora, ya nos estarán aguardando para la lectura de la comedia.—No he podido terminarla, dijo Ayala. Leeré los dos primeros actos, el tercero está aun á medio escribir.—¿Como se titula?—*El tanto por ciento.*»

Verificóse la lectura en la sala del segundo piso del teatro Principal, que ahora está cerada y que servia entonces de sala de descanso para el público. Asistia todo el personal de la compañía, á cuyo frente estaban entonces los hermanos O sario, artistas entusiastas y concienzudos. La nueva obra de Ayala habia de estrenarse al mismo tiempo en Madrid, en el teatro del Principe, y en nuestro teatro Principal. Grandes eran las esperanzas que en ella se cifraban, lo mismo en la corte que en Valencia. *El tejido de vidrio* habia colocado á su autor en primera fila. ¿Se mantendria en ella? ¿Se adelantaria á todos? No es extraño que el público de aquella lectura, en que figuraban las personas mas apasionadas al teatro, esperase con cierta zozobra las primeras escenas.

Ayala comenzó á leer, el dialogo cortado, sóbrio, sentencioso, iluminado á cada paso por los destellos del génio, fué separando los pliegues que ocultaban la desu-dez horrible de ese *Dios-Negocio*, que parece el ídolo de nuestra época: Roberto, el Meñistófeles de la suma y la resta, fué envolviendo los personajes que han de caer en la negra red de la codicia. Presentáronse luego, en aquel fondo sombrío, las victimas del tanto por ciento, iluminadas por un rayo de poesia, y la red fue estendiéndose tambien en torno suyo, con arte tan prodigioso, con tan sutil destreza, que

sin respirar oíamos cada verso, que venia á complicar la trama, á definir los caracteres, á preparar la catástrofe.

Y qué emocion tan sorprendente produjeron en todas las dramáticas escenas del acto segundo! La comedia urbana y sonriente encumbrábase de pronto á las alturas trágicas, y aquella misera cuestion de maravedises convertíase en tremendo conflicto de honras y vida. El paso era arriesgado; no para Ayala, que pudo juzgar en aquel mismo momento cómo arrastraba al público su génio. Cuando terminó la lectura del acto segundo, con aquella infame confabulacion de todos los intereses mezquinos contra la honrada condesa, con aquel inimitable arranque de la inocencia ofendida y vilipendiada, con la amarga lucha de Pablo, en presencia de aquel negro arcano, el éxito del *Tanto por ciento* estaba ya decidido; la apoteosis del autor, estaba ya decretada. Con orgullo y satisfaccion dulcísima lo digo: críticos mas eminentes, públicos mas entendidos y mas numerosos vendrian á confirmar mas tarde nuestro juicio; pero nosotros, los que, por rara fortuna asistimos á aquella primera lectura incompleta, no creímos con autoridad suficiente, no por nuestro valer, sino por lo indiscutible del caso, para proclamar á Adelardo Lopez Ayala el primer autor dramático de nuestros dias en España.

Hijo es de Valencia *El tanto por ciento*: el pensamiento traíalo su autor, al venir en busca de reposo y soledad para escribir su obra; pero aqui le dió forma, aquí urdió la trama de la comedia y la revistió de ese ropaje riquísimo, que la hará inmortal. Al terminar la lectura, acercóse al amigo á quien habia sorprendido tantas veces con sus preguntas y conversa-

ciones sobre asuntos financieros y mercantiles, y le dijo: «Comprende V. ahora...? Necesitaba aprender la lengua del tanto por ciento?—Y la ha aprendido V. y la ha hablado como nunca volverá á blarse.» contestóle su discreto interlocutor. ¿Quién era? me preguntas. Su modestia me habia prohibido que lo dijese; pero he de citarlo aun otras veces, y me va haciendo falta el nombre propio; era nuestro querido compañero Ramon Ferrer y Matutano, que desde entonces ha conservado cariñosa amistad con el irsigne poeta, que hoy se complace en que rindamos este humilde tributo á su memoria, y que me permite presntaros un recuerdo material de la estancia de Ayala en Valencia, y de la obra maestra que aquí escribió.

El tanto por ciento estaba casi terminado; los ensayos iban á comenzar en el *Teatro del Principe*, en donde Teodora Lamadrid tenia que dar cue po y da á la ideal condesa: Ayala tuvo que marchar. Fuimos á la fonda para despedirle y acompañarle: tengo aun presente aquella escena. El cuarto en que se alojaba tenia ese aspecto triste y frio de la partida en el prestado hogar del hotel donde el viajero duerme una noche. Los muebles revueltos, las maletas cerradas, sobre la mesa la bujía medio consumida ó algun resto de desayuno, papeles rotos por el suelo, plicas abiertas, tarjetas abandonadas. A la hora siguiente un nuevo huésped ocupó el aposento, y no queda huella ni recuerdo alguno del que allí gozó quizas las mayores alegrías ó sufrió los tormentos mas agudos de su vida. Aquel aposento, convertido en santuario del arte por la inspiracion de un poeta insignie, iba á servir, aquel mismo dia, de pisada indiferente á algun *commis voyageur*. Ayala s'iba para siempre de él, y nada quedaba tras sí que recordase *El tanto por ciento*. Quizas pensabamos esto,

Bien hizo de ser tan prudente el señor Ayneto y no querer meterse en líos, renunciando la Diputación por Mallorca. Lo que importaba era obtener una plaza en el Consejo Supremo de Guerra; la tiene ya, de escabel le ha servido la Diputación á Cortes, pues que se diviertan los señores diputados militares y ustedes lo pasen bien, señores electores.

Dice La Unión:

Leemos: «Con referencia á un periódico valenciano dice otro de Madrid que hasta ahora gozan de completa impunidad todos los individuos complicados, ó que aparecen estarlo, en un escandaloso fraude que se llevó á efecto en Valencia por un alto funcionario, contra el cual aseguraron varios periódicos entre ellos «La Época» que se había dictado auto de prisión.

La estafa consiste, según parece, en la entrada, sin pagar derechos, de una cantidad muy respetable de géneros; géneros que, sin embargo de haber pasado por alto, llevaban todas las señas y contraseñas como si hubieran satisfecho los derechos que les correspondían.

Según el mismo periódico, dicho alto funcionario «no ha sido molestado todavía, y casi puede asegurarse que no se le molestará mientras gocen sus amigos de las influencias del poder.»

Pero, señor, ¿qué cosas ocurren en estos tiempos de conservaduría!

No es posible calcular ya, ni siquiera aproximadamente, el número de defraudaciones, estafas, irregularidades, falsificaciones, ágios y otras cosas que se han descubierto de seis años á esta parte.

Y eso que los conservadores, según nos decían ellos mismos, vinieron al mundo para regenerar á la nación, tan mal librada de las manos de los pícaros revolucionarios.

¡Pobre España!

Ya no es posible que la inmoraldad administrativa roze á mayor altura, y esta es la haza en que no se ha visto se hiciera un ejemplar castigo; y después se quejan si el pueblo, en un momento dado se hace la justicia por sus mismas manos!

Hablando un periódico de Madrid de los preliminares de la ejecución del rey del asesinado de Vicalvaro dice, y dice muy bien lo siguiente:

En la reseña circunstanciada que hace «La Correspondencia» del triste suceso de ayer, hallamos las líneas siguientes:

«La Paz y Caridad ha recogido en el cuartel 316 rs., y en la población 166, entregándole la cuarta parte al coronel del cuerpo para que la envíe á su familia, y lo restante á los curas que le han asistido para bien de su alma.»

El reparto no nos parece equitativo.

sin comunicarnos nuestra idea, todos los que salíamos con él, cuando Ferrer se dirigió á la mesa y tomó la única pluma que había en el interio, la pluma con que había sido escrita la magistral comedia, diciéndole: «Este recuerdo nos pertenece.»

Aquí tenéis la pluma del Tanto por ciento. ¿Quién nos había de decir que antes de veinte años había de ser convertida en reliquia del genio por la muerte!

VIII.

El 18 de Mayo de 1861 fué día feliz para la escena española: estrenóse *El tanto por ciento*, en el que no llevaba aun, como hoy, el nombre de *Teatro Español* por antonomasia. El éxito escedió á todas las esperanzas; la ovación del autor fue tan entusiasta como no se había visto hasta entonces, y—cosa digna de notarse!—aquel entusiasmo era tan espontáneo y reflexivo á la vez, tan irresistible y tan seguro de sí mismo, que todos comprendían que no habían de pasar aquella voga, que el juicio del público y de la crítica era definitivo, que la obra laureada tenía, desde luego, esa sanción decisiva que solo dan los siglos. Los escritores se reunieron en Madrid y decretaron honores insólitos al autor triunfante, y sus amigos de Valencia, queriendo expresarle de un modo especial su regocijo, escotaronse para ofrecerle un artístico jarrón de plata, con cariñosa dedicación. Ayala apreció tanto aquel recuerdo, que le dió el destino mas grato á su corazón: lo envió á su madre, que aun lo conserva en el sagrado museo de familia de Guadalcanal.

Dije antes que en Valencia tenía que ponerse en escena *El tanto por ciento* al mismo tiempo que en Madrid. No pudo ser, por una gravísima cuestión, de las que surgen amenazantes entre los bastidores. Era primera dama de la compañía Matilde Duclós, actriz de reputación, pero

Si era indispensable que los curas llevasen algo, podría haberse hecho la distribución á la inversa; una cuarta parte para ellos y las tres restantes para la familia. Aparte de que nosotros creíamos que esos servicios se prestaban gratuitamente y solo por caridad y amor al prójimo.

Leemos en los periódicos franceses que se cree será aprobado por gran mayoría en la Cámara francesa el proyecto disponiendo que escepto en las ceremonias fúnebres, no se podrá obligar á ningún militar á que asista á ninguna ceremonia religiosa.

Lo mismo debería suceder en España y en todo país donde existe la libertad religiosa, y no obligar á los militares á asistir á procesiones como hemos visto no hace mucho tiempo en Palma.

Si hay libertad de conciencia dejar á la de cada uno que obre conforme ella le aconseje. Lo demás es una profanación que Dios no puede aceptar ni agradecer.

Ahora que está anunciado para representarse en nuestro Teatro el conocido drama de D. Antonio Gil y Zárate *Carlos II el Hechizado*, creemos oportuno reproducir el siguiente suelto que tomamos de un periódico de Valencia:

«La representación del drama *Carlos II el Hechizado*, alcanzó anteanoche tan buena interpretación en el teatro de la calle de Ruzafa, que cierta parte del público pidió repetidas veces la muerte del fraile, lanzando sobre él duros epítetos. No paró en eso la exaltación de algunas gentes poco ilustradas, sino que terminada la representación y cuando el actor encargado de representar aquel odioso papel pensó en el salón, todavía le señalaban con el dedo diciendo: «mira el pillo del fraile.»

¿Por qué será que en España no puede representarse el drama mencionado, sin que se manifieste por parte del público un odio muy vivo contra aquel fraile que en él figura?

Y aun hay gentes que quieren que España se cubra de ignominia, retrocediendo á los tiempos del hechizado rey y de los padres Froilanes! ¡Aun hay quien quiere galvanizar los cadáveres!

SECCION LOCAL.

Todo cuanto se refiere á la filóxera merece la atención del país, y por consiguiente el nuestro, por lo mismo es que copiamos las siguientes líneas: Dice el «Semanario de Manresa.»

de escuela anticuada, cuyo declamado no satisfacía por completo á Ayala. Habíase fijado este en una dama joven, de mérito no comun, Matilde Baga, y aunque no le correspondía por su categoría, quiso que ella se encargase del papel de la condesa. Así lo dejó encargado á nuestro amigo Ferrer, á quien confió su representación para este objeto. Ya comprendéis las iras de una primera actriz, á quien usurpan sus derechos en un momento de prueba. Ni una leona defiende sus cachorros con mas valentía. No había medio de convencerla, y hubo que aguardar á que terminase su contrata, para que la dama joven, única actriz ya, se encargara del disputado papel. Por eso no se representó *El tanto por ciento* en el teatro Principal hasta el 28 de mayo, diez días después del estreno en Madrid. Fernando Ossorio era Roberto; su hermano Manuel, Pablo; Andrés, el mozo; el seductor, lo representaba Olona; el que familiarmente llamábamos «Perico García», hacia el criado condicioso. ¡Casi todos han muerto! ¡También ha muerto la inspiradora joven que supo encontrar los dulces acentos de la ternura y los gritos sublimés de la indignación para personificar el tipo nobilísimo de la condesa!

La representación de *El tanto por ciento* en Valencia fué un triunfo tan grato para el autor como la victoria decisiva de Madrid. El entusiasmo de nuestros compatriotas rayó en locura; por dos veces se vió cubierta á e cena de ramilletes y coronas. Los periódicos agotaban la hipóbole para dar exacta cuenta de aquella ovación.

Ayala comprendía, in duda, la importancia de su obra, pero atribuía modestamente su éxito brillantísimo á los principios morales, cuya defensa había hecho. Contestando á las felicitaciones que de Valencia se le dirigieron, escribía á Ferrer y á Matutano:

«Ya que en algunos viñedos de varias provincias de España ha aparecido en mayor ó menor escala la filóxera, creemos de interés general, y particularmente de los viticultores, la inserción de los siguientes datos que hemos podido extraer de una carta que de un respetable é inteligente propietario de Figueras ha recibido un muy querido amigo nuestro, y por cuya amabilidad le quedamos reconocidos.

Receta publicada en la *Gaceta Agrícola de Francia*.

- 150 kilos cal en polvo (cal viva).
- 150 id. sal marina.
- 10 id. sulfato de cobre.

Deben mezclarse bien estas sustancias; y en el mes de Enero ó principios de Febrero, practicar al rededor de cada cepa un hoyo de ocho ó diez centímetros de profundidad; y veinticinco á treinta de diámetro, empolvando todo el tronco de la cepa y el hoyo, que volverá á llenarse con la misma tierra antes estraída.

Este seguro procedimiento contra la filóxera, descubierto por los religiosos trapenses de Francia, y tan fácil como de exiguo coste en su aplicación, ha sido ensayado, entre otros viñedos, en uno ya abandonado por su dueño, á causa del mal estado á que lo había reducido aquella terrible plaga; practicándose el indicado procedimiento en el mes de Febrero de 1876, rindiendo en el mismo año una mediana cosecha. Repitióse la operación en el propio mes de 1877, y la cosecha fué regular; mas al año siguiente aparecieron las cepas con toda su lozanía y vigor como antes de la enfermedad.

Examinadas este año las raíces por uno de los delegados del gobierno francés, se han visto ya cicatrizadas la mayor parte de las heridas ocasionadas por el malhadado insecto; habiéndose observado la formación de otras nuevas y pequeñas raíces, desplegando las cepas una vejección magnífica y sorprendente.

Tal es la firme creencia que en la eficacia del indicado remedio tienen los propietarios de aquella comarca, que son muchos los que se hallan resueltos á aplicarlo, aunque no tengan noticia cierta de la aparición de la desastrosa calamidad, que perjuicios de tan gran cuantía está causando en la vecina nación, y que tal vez estén llamados para su esterminio los laboriosos y austeros religiosos trapenses, quienes entre la práctica de las demás virtudes, no olvidan la de ser útiles á sus semejantes; y esto, con el desinterés mas recomendable, pues que no se tiene la mas mínima noticia de que hayan dado paso alguno para optar al gran premio concedido por el gobierno de la república francesa, al inventor de un procedimiento eficaz para el esterminio de la filóxera.»

Para los días 14, 15 y 16 del presente mes, se anuncian tres conciertos

«Después de leer las cartas de VV., he sentido en el alma no haberme encontrado en esa, para que se hubieran convencido de la profunda gratitud, de la impresión indeleble que las manifestaciones de su entusiasmo, ó mas bien de su afecto, han engrandecido en mi corazón. En verdad, querido Ferrer, que si me diera á pensar en la grave responsabilidad que éste triunfo me impone, temblaría antes de tomar la pluma, y el convencimiento de que es imposible corresponder dignamente á tantos favores llegaría á condenarme al silencio. Yo no quiero pensar en esto. Me figuro que en todos los corazones generosos estaba ya la protesta contra el grosero materialismo que nos invade, y han aprovechado esta ocasión para hacerla pública. Así, todos quedamos honrados, y ningún engreído.» ¡Nobles palabras que añaden el florón de la modestia á la corona triunfal del poeta!

IX.

Cuando volví á ver á Ayala era ministro; la revolución, que le había enaltecido, pesaba sobre él con inmensa pesadumbre, y al verla desbordada, lanzaba en la Cámara constituyente aquellos elocuentísimos apóstrofes, que tenían algo de los rugidos del león engañado y herido. Pero, no he de entrar en el campo, aquí vedado, de la política. Por otra parte, en Ayala solo buscaba yo al poeta. El recibía siempre con brazos abiertos á los amigos que dejó en Valencia, y ¿sabéis cuál era una de sus mas lisonjeras ilusiones? Volver á las tranquilas orillas del Túria, y escribir aquí una obra, digna hermana del *Tanto por ciento*. Muchos años ha rodado por su imaginación un pensamiento dramático, ante el cual su mismo poderoso ingenio dudaba de sus fuerzas. Tentábase el deseo de escribir *El yo*. Si alguien podía evocar y so-

que tendrán lugar en nuestro Teatro y en los cuales tomarán parte la sin rival violinista Carolina Ferni y su hermana Vicentina primera tiple de reputación europea.

Será esta una novedad que, á no dudarlo, llamará grandemente la atención del público palmesano.

En vez del anunciado drama «Carlos II el Hechizado» que debía ponerse en escena esta noche en el Teatro á beneficio del apuntador D. Carmelo Alfonso, se pondrá la linda comedia arreglada del francés «Perder ganando ó la Batalla de Damas» que tan del agrado fué del público, y finalizará la función con la tonadilla «El Tripili.»

No extrañamos que nuestros lectores tengan la curiosidad de conocer algunos pormenores de la mascarada que ha organizado la sociedad «El Carnaval» y que según noticias será una cosa notable, pues para hacerla lucida y decente los jóvenes que han de componerla han puesto á contribucion los recursos del ingenio y de la inventiva y no han escaseado gasto ni trabajo para salir airoso en su intento. De modo que por anticipado podemos asegurar que nunca ó siquiera una sola vez se habrá visto en esta capital cosa semejante.

Al objeto, de que nuestros abonados, y especialmente las pollitas, que han de formar la parte más brillante, fragante y hermosa del lindo ramillete que esperamos ver mañana en el Borne y demas calles contiguas, puedan saber la hora y los sitios que la cabalgata deba recorrer, publicamos á renglon seguido el itinerario que se ha adoptado y es como sigue.

A las dos en punto los señores que han de formar parte del cortejo se hallarán todos dispuestos, ataviados y prontos en la plaza de Toros: así nos ruega la Comisión que se lo supliquemos y lo hacemos gustosos en su nombre.

Pocos momentos después, es decir, tardando solo el tiempo estrictamente necesario para la organización y ordenamiento, saldrá de dicha plaza por la calle que lleva su mismo nombre y emprenderá la marcha por la de los Olmos, siguiendo por la de S. Miguel, Plaza Mayor, calle de Cerros, Odon Colom, P. de Cort, calle de Palacio, Patio de la Capitanía General y retrocediendo por la antedicha calle, hajará por la del Conquistador, Plaza de la Libertad y seguirá por la de la Constitución, Union, Mercado, Teatro, Rambla á la que dará la vuelta, restituyéndose por la calle del Teatro, Mercado, Union á la plaza de la Constitución en donde permanecerá hasta última hora.

Cumplida esta primera parte del programa los señores que hayan formado parte de la cabalgata, asistirán al Teatro con los mismos trajes y al salir de él irán al baile de «La Florida» que tendrá lugar en los salones del Conservatorio Balear y será el último de la temporada, y para el cual, según decimos en otro

meter á su genio en España el demonio del egoísmo, que tantos disfraces toma para seducir nuestro corazón, esa el que había vencido y domado la serpiente del negocio. Quizás la bohitea no ha robado esa obra, que en gérmen llevaba en sus mientes el gran dramático. Za política le asestaba, se le imponía, devoraba su vida; pero nunca renunciaba á la esperanza de volver, tranquilo y apacible, á sus queridos versos.

Hace pocos meses, en el pasado junio, Querol y Ferrer le visitaron en Madrid: reiteróles entonces su deseo y su propósito de volver á Valencia, de hallar aquí el sosiego y la soledad que requieren los trabajos literarios, de escribir entre nosotros su última obra. Nuestros dos amigos oyeron con trizeza aquellas palabras: vislumbrabase ya en la frente pálida de Ayala el rayo que había de herirlo, y salieron atónitos al pensar en la gran pérdida que amenazaba á España. ¡Poco tardó en fulminar el temido rayo! ¡Quién sabe si en los últimos momentos, el espíritu del poeta que iba á la, á las sierras andaluzas á buscar en Guadalcanal el modesto hogar desde donde sus padres aplaudían sus triunfos, y sus glorias, no vino también á los vergeles de Valencia, con el suspiro supremo que arranca al genio su obra incompleta!

A esa predilección del escritor insigne por Valencia, hemos de corresponder nosotros, con modesto aparato; pero con sinceridad afectuosa y con admiración profunda. Con desaliñado estilo he arrojado sobre el papel estos recuerdos: cuidad vosotros de que de alguna manera quede consignada en la Atenas del Túria la gloriosa memoria de Adelardo Lopez de Ayala.

Teodoro Llorente.

lugar, han sido invitados. Sabemos ademas que se preparan otras varias personas para salir tambien de máscara, á pié y en carruaje, de modo que la diversion será, puede decirse, completa y no faltará animacion.

Agradecemos, pues, en nombre del bello sexo, á la Sociedad «El Carnaval» la iniciativa que ha tomado y los esfuerzos que ha hecho para dar vida y animacion á esta ciudad durante los tres dias en los cuales se celebra por todo el mundo civilizado la próxima entrada en la cuaresma y se compensan por adelantado los dias de ayuno y de penitencia.

En el baile de máscaras que celebrará mañana por la noche La Florida y será el último de la serie, la orquesta tocará las siguientes piezas.

Primera parte.—Sinfonia de *Nabuco*, de Verdi.—Wals *Las Rosas*, de Toledo.—Rigodon *Los Trovados*, March.—Americana *El Cucuyé*, Biscarro.—Schottisch *El Deseo*, Belard.—Polka, *Los Clowns*, Metra.

Segunda parte.—Wals *Union*, Pinto.—Lanceros del *Centro*, Vilar.—Mazurca *Maria*, Escalas.—Americana *Nore esandú*, Tramullas.—Rigodon *Les Pompiers*, Metra.—Wals *Julietta é Romeo*, Straus.—Galop, *Chanpagne*, Metra.

Para dicho baile sabemos que se están preparando algunas innovaciones que no detallamos para mayor sorpresa de los concurrentes.

CORREO DE HOY.

Madrid 4.

—Hoy es unánime la creencia de que la cuestion de incompatibilidades no prevalecerá. Parece que el señor Cánovas, apreciando como elocuente dato la votacion de ayer tarde, tiene el propósito de llevar este asunto con la mas exquisita prudencia.

—El señor arzobispo de Sevilla, en decreto que publica el *Boletín Eclesiástico*, ha prohibido á los fieles de su diócesis la lectura del periódico titulado el *Espiritismo*, por considerar que en él se combaten los dogmas de la religion católica.

—Del 12 al 15 del corriente es esperado en Málaga el señor duque de la Torre, acompañado de la mayor de sus hijas. El general Serrano oc. pará en Málaga la casa de la señora viuda de Giró, en el paseo de Reing.

—Leemos en *El Mundo Político*: «Terminada la ruidosa sesion de ayer en el Congreso, el Sr. Cánovas se dirigió á Palacio, donde se celebró una larga conferencia con S. M. el Rey, á la cual se daba grande importancia.

»Algunos añadan que el Presidente del Consejo de ministros estaba bastante impresionado, y que no ocultaba á sus amigos propósitos poco en armonía con los venturoso cálculos que hacen los diarios de cámara.»

De manera que para el órgano mas autorizado del partido moderado histórico, se trata de tirar de la cuerda para todos.

—Al regresar de Aica á del Rio á Sevilla en la noche del domingo en una berlina tirada por dos caballos tres individuos que habian pasado el dia en aquella poblacion, tuvo la desgracia de precipitarse el carruaje en un barranco que existe próximo al exconvento de San Jerónimo, resultando que la berlina cayó sobre el infeliz cochero, y cogiéndole por el cuello, le aprisionó de tal modo, que á los pocos momentos era cadáver.

Los tres individuos que se hallaban en el interior del carruaje, lograron salir de la caja despues de algunos esfuerzos, pero sin lesion alguna. Uno de los caballos y el carruaje fueron sacados del barranco, que llevaba bastante agua, en muy mal estado.

—Dice un colega de Zaragoza: «A causa de la mucha miseria que este invierno se deja sentir, quejándose algunos pueblos, y en particular Malon, de las muchas raterías que se hacen, no pudiendo salir de casa mas que por de dia y no seguros.»

—Parece que se confirma la noticia de que, á consecuencia de los siniestros marítimos ocurridos en Filipinas, se ha perdido un cañonero con la tripulacion y el jefe que lo mandaba.

—La guardia civil de la Villa de Aracho, provincia de Huelva, ha preso á dos gitanos en la frontera de Portugal, auto-

res del robo de nueve caballerías, que les fueron ocupadas en el acto de ser aprehendidos.

—En Zaragoza han sido detenidos varios sugetos que llevaban licencias del ejército falsificadas.

—Parece que en Morella se han practicado registros domiciliarios por un comandante, un capitán y algunos individuos de la guardia civil.

«El Mercantil Valenciano» añade á esta noticia, que se decia en el pueblo que la guardia bu-caba á una persona que ha desaparecido del punto que se la habia señalado como destierro.

—El párroco de Pétrola fué asesinado hace pocos dias en un caserío próximo al pueblo.

—Ha sido sentenciado á veinte dias de suspension por sus dos últimas denuncias, el periódico *Los Debates*.

Nuestro estimado colega interpondrá el recurso de casacion ante el Tribunal Supremo.

—Hoy á las doce termina el plazo concedido al abogado defensor de Otero, señor Martínez Fresneda, para entregar la defensa.

El Sr. Martínez Fresneda presentó ayer un escrito pidiendo próroga de cuatro dias.

—Se ha concedido la gran cruz del Mérito naval al contraalmirante Sr. Beranger por servicios prestados en el departamento marítimo de la Habana.

—En el presupuesto del ministerio de Marina, que se halla ya en poder del de Hacienda, resulta, con respecto al del año anterior, una economía de cinco millones y medio de reales en el personal de la armada.

—Se ha elevado á plenario la causa seguida en el juzgado de Pamplona contra Pedro Palacios por asesinato de Nicasia Garro, con quien tenia relaciones, cometido en el Carnaval de 1877. El procesado se halla en Numea (Nueva Caledonia) cumpliendo la pena de trabajos forzados á que le condenó el tribunal de la Rochela por robo en la via pública de noche y con armas. Si de aquella causa resultare pena de muerte, única mayor que la que sufre en la colonia francesa, será entregado á las autoridades españolas con arreglo al tratado de extradicion.

—Han sido robados en Urdaniz (Navarra) los fondos del dinero de San Pedro.

—Ya parece que llegaron á Barcelona las semillas de vides americanas que pidió el gobierno á nuestro representante en Washington para formar semilleros de las variedades resistentes á la filoxera.

Entre éstas parece que figura la «estivalis», que algunos creen muy propia para los paises meridionales, y cuyos frutos, aunque ásperos y algo amargos, contienen mas azúcar que los de otras variedades americanas.

Difícilmente creemos que puedan servir para la elaboracion de vinos en reemplazo de las nuestras, por mas que dicen muchos que sirven perfectamente para piés, en los que se injertan las mejores variedades de Europa.

—La navegacion del Ebro está paralizada en la zona aragonesa por la poca agua del rio. Varias embarcaciones de Mora de Ebro y Tortosa esperan en Zaragoza alguna crecida.

—Se ha verificado una reunion en Nueva York para tratar de llevar á cabo el pensamiento de celebrar una exposicion internacional en 1883, en cuya fecha se contará un siglo de de que terminó la guerra de la Revolucion americana.

La exposicion se verificará en la isla de Manhattan.

—Como anunciamos, han elevado una exposicion al gobierno los cosecheros de naranja, pasas é higos de las provincias de Valencia, Alicante y Castellon, pidiendo guestion con el de los Estados-Unidos, ahora que se trata de alterar las tarifas aduaneras, la rebaja de los derechos que á aquellos artículos pagan en la expresada república; cuestion de gran trascendencia para la agricultura y comercio de las comarcas de la region valenciana y otras varias de España.

La naranja paga el 20 por 100 del precio de factura, sin tenerse en cuenta las averías que en el transporte puede sufrir ni

el deterioro del fruto, á menos que este daño no represente el 25 por 100.

La pa española paga 820 pesos por quintal americano, inmensamente mas que la de Corinto. Los higos secos pagan lo mismo que la pasa, sufriendo la competencia temible de los de Smirna.

Consecuencia de tan altos tipos viene á ser la escasa importacion que relativamente se hace al país norte americano, así como el escaso producto de lo que se exporta. De las 1.334.589 cajas de naranja embarcadas en 1878 á 79, solo fueron 115 mil 743 para los Estados-Unidos. La pasa, cuya cosecha representa al año en aquellas provincias un valor aproximado de 35 millones de reales, reclama tambien con urgencia la regularizacion de las relaciones mercantiles.

—Ha sido atresado en Castellon, de órden superior, el coronel de reemplazo don Antonio Cid.

—Háblase de la inesperada desaparicion de un funcionario público que ocupaba un puesto importante y de responsabilidad en una poblacion de la provincia de Zaragoza.

—Hoy se celebrará en Valencia una reunion de autoridades y personas amantes del país con objeto de discutir las bases para la creacion de la Liga contra la ignorancia.

—Ayer se verificó en Cartagena la apertura de la escuela de torpedos de aquel departamento marítimo.

—El rumor de la abolicion de las protecciones por parte de los gobiernos europeos, continúa produciendo en Marruecos sensibles consecuencias.

En Alcázar, ciudad á media jornada de Larache, se vieron de repente acometidos varios israelitas dias pasados, en cuanto se probaló la noticia, por una turba de moros que gritaban: «Ya no hay proteccion; ¡los judios están en nuestro poder! ¡victoria!» Cuatro dias se pasaron en un estado de inquietud y alarma imposibles de describir, hasta que se supo que hasta ahora solamente España habia tomado aquella determinacion.

—Los círculos políticos censuran todos durante las palabras pronunciadas por el Sr. Bugallal ayer en el Senado, considerándolas como despreciativas para la prensa.

No es cierto que los moderados históricos pretendan realizar acto político alguno para colocarse en actitud distinta de la que hoy tienen.

En la *Gaceta* de hoy se ha publicado el decreto de concesion del ferro carril del Noroeste. Hablaráse del asunto en la sesion del Congreso.

—En el Senado despues de varias preguntas, leyóse el dictámen de la comision sobre el proyecto de division de los distritos electorales.

El Sr. Pelayo Cuesta le combatió por considerar demasiado corto el plazo que se concede para verificar la division.

Defendióle el Sr. Perier. El Sr. Eduyén contestó en el Congreso á la interpelacion del Sr. Portuondo. En su discurso rehuyó con habilidad tratar de las reformas cubanas.

Su discurso se consideraba impolitico por el mal efecto que ha de causar en las provincias cubanas.

El Sr. Portuondo rectifica con gran onerzia.

El debate político ha comenzado. El Sr. Leon y Castillo dice que el partido constitucional quiere las reformas económicas y hubiéralas realizado á estar en el poder, dice que el partido conservador tiene invadido el poder; que despues del convenio del Zanjon no pueden eludirse las reformas ultramarinas: que es preciso explicar con claridad la crisis de marzo, que la impopularidad de Cánovas es inmensa en Cuba; que la ley de abolicion sin la compensacion de las reformas será ruinosa para Cuba, y que la ingratitud de los conservadores con el general Martínez Campos ha sido muy grande.

Le contesta el ministro de Hacienda.

PARTES TELEGRÁFICAS.

Madrid 4.

La «Gaceta» publica una Real órden autorizando al ayuntamiento de la Garriga para hacer los estudios del ensanche de la poblacion otra aprobando la subasta

de las obras del pantano y del puente de Lorca y varias disposiciones de escaso interés.

El Congreso ha desechado por 121 votos contra 62 una proposicion del general Daban y otros diputados militares, en la que se pide que se declare que el ministro de la Guerra ha infringido la ley constitutiva del ejército.

Las oposiciones han aplazado el anunciado debate para cuando llegue el general Martínez Campos.

El Sr. Guell ha anunciado en el Senado una interpelacion respecto á varios deportados cubanos.

En el Congreso algunos diputados han dirigido varias preguntas al gobierno.

El diputado Sr. Portuondo ha esplanado en el Congreso una interpelacion sobre reformas de la isla de Cuba, dirigiendo duros cargos al gobierno.

Ha sido admitida la dimision del director general de Rentas.

En el Senado continúa la discusion de reforma de la electoral. Mañana terminará el debate.

En la reunion de los representantes cubanos no se adoptó resolucion alguna. Mañana se reunirán de nuevo al objeto de adoptar acuerdos definitivos.

El señor Eduyén gestiona activamente la terminacion de un empréstito al objeto de atender á las necesidades de Cuba.

En el Congreso despues de una larga serie de preguntas el señor Portuondo explanó la interpelacion anunciada, hablando de crisis, de las reformas económicas y políticas y aludiendo á varios diputados.

Mañana se inaugurará el debate político, hablará primero el señor Leon y Castillo, despues la oposicion constitucional y luego los jefes autorizados de las minorías.

En el Congreso el señor Eduyén ha pronunciado un extenso discurso contestando al Señor Portuondo diciendo que se han enviado á Cuba 209,000 hombres y agotado el tesoro de la Peninsula.

El señor Portuondo rectifica censurando la marcha que se ha seguido en Cuba y dice que se habria evitado el derramamiento de sangre español si se hubieran satisfecho sus necesidades bajo bases mas sólidas y equitativas.

Madrid 5.

—La «Gaceta» publica un decreto adjudi-cando á las compañías francesas los ferrocarriles del Noroeste y el acto del concurso celebrado para adjudicar dichas líneas.

—Pasado mañana deben reunirse los diputados por Cuba para tomar acuerdos definitivos.

Insistese en que el ministro de Ultramar está negociando un empréstito al 9 por 100.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 6 á las 5:15 t.

(Recibido á las 8:23 n.)

En el Congreso continúa la interpelacion sobre política la cual durará toda la semana.

Despues del Carnaval se presentarán los presupuestos.

El Gobierno inglés ha hecho declaraciones pacíficas en el parlamento.

Interior, 15'65.
Exterior, falta.
Bonos, 92'75.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 p 15'72 1/2.
Barcelona 15'71 1/4.
Palma 15'72 1/2.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes en el dia de ayre.

ACCIONES.	Capit.	De-	Ptas.
	tal.	sem-	
	Plas.	bolsa.	
Ferro-carriles de Mallorca	500	500	395
Crédito Balear.	500	200	500
Cambio Mallorquin.	500	200	355
Seguro Mallorquin.	500	30	37
La Balear (Seguros incen.)	500	30	53
Alumbrado por gas.	300	300	500
E. Mallorquina de vapores	2000	2000	1685
Empresa Marítima á vapor	500	500	470
Vinicola Mallorquina.	500	125	150
Vidriera Mallorquina.	100	75	105
Vidriera Balear.	50	40	60
Cordelera Española.	500	375	375
Industrial Algodonera.	500	350	325
Industrial Mallorquina.	500	500	500
Harinera Balear.	500	100	95
Salinas de Ibiza.	1000	800	800
Harinera Mallorquina.	250	250	395
Centro Farmacéutico.	500	320	370
Docks almacenes generales	500	025	46
Em. M. á vapor La Islaña	500	100	100

Naipes.

Desde el infimo precio de 4 céntimos hasta 3 rs. baraja se hallan de venta en la calle de Palacio—4—frente a la Diputacion.

FÁBRICA DE SAL DE IBIZA.

Por acuerdo de los Poderes Administrativos de esta Empresa, quedan señalados los dias del 26 de febrero al 5 de marzo próximos para el pago del 9.º dividendo pasivo, en la Administracion de la misma, calle del Estudio General núm. 15 entresuelo; debiendo hacer presente, que desde dicha última fecha, se exigirá el interés del 7 0/0 al accionista que demore el pago, según lo dispuesto por el Reglamento. Palma 24 Enero 1880.—El Director Gerente, Lorenzo Vicens. 10—10

Gran rebaja de precios

en la acreditada tienda de D. Francisco Piña, calle Siete Esquinas, núm. 14, de los géneros siguientes:

- Indianas á 1'50 cént. metro, igual á 3 cént. palmo.
- Cretonas á 2'05 id. id. á 4 cént. palmo,
- Lanas para vestido de Señora á 2'25 2'85 y 3'20 cént. metro igual á 3 1/2 4 1/2 y 5 rs. cana.
- Manías granadina labradas á 20 y 24 reales una.
- Idem Tamis á 10 rs. una.
- Hilo y seda á 3'85 5'77 y 10'50 metro, igual á 6, 9 y 16 rs. cana.
- Fay negro á 18 rs. metro á 28 rs. cana.
- Idem color 18 rs. id. á 28 rs. id.
- Merinos negros á 7'65 y 10'50 id. á 12 y 16 rs. cana.
- Tartanes apelmados á 9'40 id. á 18 céntimos palmo.
- Idem union 2'90 y 3'85 igual 4 1/2 y 7 y 1/2 céntimos palmo.
- Capuchas alfombra 140 rs. una.
- Idem lana á 30 y 36 rs. una.
- Idem merino negro de 48 rs. arriba.
- Pañuelos de seda á 4, 6, 7 y 8 rs. uno.
- Idem de lana 9/4 de 16 rs. arriba.
- Idem piñas 44 rs.
- Sábanas en una pieza 56 rs. una.
- Colchas blancas 36 rs. una. 11

ESTABLECIMIENTO DE PRESTAMOS

CALLE DEL SOL, NUM. 27.

Permanece abierto todos los dias de 8 á 1 por la mañana y de 3 á 7 y media por la tarde, excepto los festivos que solo lo está por la mañana.

Hay para vender varias prendas. 112

Está para alquilar en la calle de los Hortaes un primer piso con toda comodidad núm. 15.

Se alquila un primer piso núm. 43 calle de Palacio. En el almacén de harinas delante San Miguel informarán.

CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el artículo 27 de los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el dia 7 del próximo Marzo, á las once de la mañana en el local que ocupan las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar, se hallará puesta en la Secretaría; y las personas que deban concurrir, podrán presentarse con la oportuna anticipacion á recoger su papeleta de asistencia.

Se advierte que las cartas de representacion se admitirán hasta una hora antes de la fijada para la celebracion de la Junta. Palma 5 Febrero 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Pablo Sorá.

LOS ESPLOTADORES.

NOVELA ORIGINAL

POR

D. MIGUEL BIBILONI Y CORRÓ.

Véndese en la imprenta de este periódico y en todas las demás librerías á 4 reales ejemplar.

LA BALEAR

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Por disposicion del Consejo de Administracion, queda habierto el pago del dividendo activo de 2 pesetas 50 céntimos por accion en las oficinas de esta Sociedad Brossa 21 principal derecha de 10 á 1 de la mañana en los dias no festivos.

Palma 1.º de Febrero de 1880.—El Director Gerente, Fernando Arias.

A quien convenga.

Maletas á precios de fábrica. Las hay en la librería de esta imprenta.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Píldoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Píldoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estomago, alejando toda seidez

perjuici y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre tratarse por medio de un medicamento cual estas célebres Píldoras, que obrando con suavidad, purifiqu la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para el tratamiento de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazon ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se toman las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 523, Oxford-street, Londres.

EL AUSILIAR DE LA INDUSTRIAL

Nuevo taller de construccion y reparacion de Máquinas del Ingeniero industrial mecánico teórico-práctico D. PEDRO BOFILL Y SOLER.

Calle San Martín—32—Palma.

Se construyen máquinas de vapor de todas fuerzas y mejores sistemas, motores hidráulicos como ruedas y turbinas para aplicar á saltos de agua, malacates ó *boxits* para una y dos caballerías portátiles y fijos propósito para la agricultura y otras industrias prensas de todas clases; bombas especiales para elevar grandes cantidades de agua á cualquier altura; máquinas para lana y algodón y otras especiales para la moltura, agricultura y para todas las industrias. En el mismo taller se verifican reparaciones á toda clase de máquinas y se constituyen en embarrados y transmisiones de movimiento. Se encarga de la confeccion de proyectos industriales completos, etc., etc. 28

Domingo Casanovas

CIRUJANO

Y PROFESOR DENTISTA.

Consulta y curacion de todas las enfermedades de la boca. Extraccion, empaste u orificacion de piezas cariadas, por todos los sistemas modernos.

Construccion garantizada de piezas aisladas y dentaduras completas sin ganchos ni ligaduras, por todos los sistemas conocidos, sosteniéndose únicamente por la presion atmosférica, y que facilitan una verdadera mastificacion y pronunciacion.

El gabinete está enriquecido con todos los aparatos e instrumentos necesarios para facilitar las operaciones y dar al paciente toda clase de alivio, y además emplea en las extracciones y limpieza de la boca sistemas enteramente nuevos que la ciencia ha dado á conocer recientemente en París.

Dependencias reservadas para ambos sexos.

Brossa 1 principal. 25

OBRAS DE VENTA

En la imprenta y librería de este periódico.

Enseñanza práctica del Castellano en las Baleares, por D. Damian Boateila y D. Matias Bosch.—2.ª parte.—A dos rs. y medio ejemplar y á 23 reales docena.

Jucios de un trabajador, por D. Miguel Quelglas y Bauzá, forma un tomo en cuarto mayor de 142 páginas 2 rs.

Recetario para tintas negras de colores y simpáticas, 1 real.

Catecismo histórico por el abad de Fleury, 2 rs.

Gramática de la lengua Castellana, 2 rs.

Cartilla para el uso de las escuelas, 3 cs.

Tablas de cuentas, aumentadas con el sistema métrico decimal y las medidas antiguas de Mallorca, 3 cs.

Catecismo de la doctrina cristiana, por el P. Ripalda, 1 real.

Fisiología de la timba y tratado completo del juego del monte por un punto 1'50 rs.

Plaquetas impresas de inquilinatos, 5 cs.

Diarios de navegacion los hay á varios precios.

Cuadernos de Bitácora, á diferentes precios.

Ley electoral publicada en la Gaceta de Madrid el 30 Diciembre 1878.—2 r.

Vuelve la paz al hogar, drama en tres actos de D. Lorenzo Orbi, 3 rs.

Libros de cuentas hechas para la venta de cerdos, 4 rs.

La Ley sobre desahucios, anotada y con observaciones interesantes para la inteligencia de todos y formularios para su sustanciacion, 2 rs.

La Verdad en el Vaticano.—Tres cuartillos.

Estado Religioso y Social de la Isla de Mallorca.—16 rs.

Coleccion de Guisados y manera de prepararlos, por T. C.—Un real.

Reduccion de kilos á libras y milésimas por J. S.—Un real.

Aferra qui pot ó el baile dels tres caramalls, comedia en un acto por Don Miguel Bibiloni y Corró.—3 rs.

Juicio de la prensa española sobre la cuestion social Mallorquina y sobre el libro de polémica titulado Estado religioso y Social de Mallorca.—4 rs.

CULTOS SAGRADOS.

Dia 8.

SAN JUAN DE MATA FUNDADOR.

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Santa Iglesia Catedral, esposicion á las siete y media, á las nueve y media misa mayor solemne con sermon que dirá don Juan Maura presbitero y canónico por la tarde y anochecer los actos de coro y solemne reserva de S. D. M.

El segundo domingo dedicado al Corazon de Maria: Templo á las siete y media San Francisco á las cuatro, Teresas, San Agustin á las cinco de la tarde.

El dia 8 dedicado á la Inmaculada Concepcion de Maria y con esposicion: Capuchinas á las nueve y media de la mañana, San Francisco á las once y cuarto, San Cayetano á las doce, Santa Magdalena al anochecer y Santa Cruz á la misma, San Felipe Neri al anochecer devocion á la Madre del Divino Amor.

Sigue el triduo de Santa Apolonia en el oratorio del Temple.

Hoy en la iglesia del Santo Hospital se dará principio al devoto septenario que anualmente se consagra á Nuestra Señora de los Dolores, continuando los seis sábados siguientes. La funcion tendrá lugar á las seis y medi de la tarde con sermon que dirá D. Juan Lladó Pbro.

Dia 9.

SANTA APOLONIA VIRGEN

El Jubileo de cuarenta horas se gana en la Catedral, esposicion á las seis á las nueve y media horas menores y misa mayor solemne con sermon que dirá D. Mateo Llobera Pbro. y vicario de Inca, por la tarde y anochecer los actos de coro y despues la reserva de S. D. M.

En el oratorio del Temple fiesta á Santa Apolonia, á las diez misa mayor solemne con sermon y al anochecer triduo con esposicion de S. D. M. Indulgencia plenaria.

ALCALDIA DE PALMA.

Estado de la recaudacion obtenida por impuesto de Consumos en esta Capital, desde el 24 al 31 de Enero último ambos inclusive, comprensivo de la obtenida en igual periodo del año próximo pasado.

Puntos de recaudacion.	Año 1879		Año 1880	
	Ptas.	Cs.	Ptas.	Cs.
Fielato del Muelle . .	3.065'57		2.208'56	
Matadero y S. Antonio .	10.530'04		7.146'64	
" Pintada . .	6.837'69		3.236'56	
Id de Santa Catalina . .	"	"	58'06	
Id de la Aduana . .	3.419'14		3.629'12	
Id Administracion . .	"	"	"	"
	819'44		"	"
Total . .	24.671'88		16.278'94	

Palma 6 Febrero de 1880.—El Alcalde, Juan Antonio Perelló.

HARINERA BALEAR.

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 12 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que debe celebrarse el dia 22 del corriente á las 4 de la tarde, en el local que ocupan las oficinas de esta Sociedad (calle de Palacio 65).

Los que en alguno de los conceptos indicados en el artículo 22 de los citados Estatutos, hayan de representar á otros, deberán tener presentados en 1.ª Secretaria de la Sociedad, los documentos que acrediten las correspondientes autorizaciones, una hora antes de la señalada para la sesion.

Palma 4 de Febrero de 1880.—El Presidente, Antonio Valent.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Juan Alcover.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy sábado 7 Febrero 1880.

7.ª DE AONO DE LA 12.ª DECENA.

Á beneficio del apuntador D. Carmelo Alfonso.

La e traordinariamente aplaudida comedia en 3 actos, titulada:

PERDER GANANDO

Ó LA BATALLA DE DAMAS.

Y la tan extraordinariamente aplaudida tonadilla, titulada:

EL TRÍPILI.

Entrada general 3 rs.—Id. 1.ª paraíso 2.

A las 7 y media.

Atlas

GEOGRÁFICO ELEMENTAL, Para uso de los alumnos de segunda enseñanza, por D. Lorenzo Cruellas y Robira, director del colegio de Santa Teresa de Jesús en el Pont d' Inca. Véndese en esta imprenta á 32 reales ejemplar.

IMPRESA DE B. ROTGER.